
新清掃工場の負担金を減らすには？

平成 30年 10月１日

最近のマイブームは、筆文字を習っています。下手でも、年賀状を書い

てみたいです。（笑）私の願いは、協力して良か合志市をつくることです。

毎月、来海は一人で歩いて議員便りを ８,０００枚配っています。

【平成３０年９月議会一般質問から抜粋】

来海：新清掃工場の負担金は？

市民生活部長：３０年度の予算ベースで管理運営に要する負担

金として２億５,０６１万８,０００円、また建設に要する負担金といた

しましては２億５８５万４,０００円で、合計の４億５,６４７万２,０００円です。

来海：平成２９年度合志市会計決算監査意見書の中で、衛生費の中で組合費が３億

５,９６８万２,０００円かかっています。来年度は入札が終わって建設が始まるので、当然こ

の組合費は毎年上がっていくのでしょうか？

市民生活部長：今のところ３年間建設費用も少し含まれた割合で払うようになっていますが、

実際に３３年度から新環境工場が始まると負担は当然多くなっていきます。

来海：組合費は、ゴミの量と均等割があり、ゴミの削減でお金が１,０００万円とか５,０００万円

とか動く可能性があります。私は担当課だけでなく、財政とか政策との連携で少しでも削減

できるよう話し合っていっていただきたいと思いますがいかがでしょうか？

市民生活部長：ゴミの減量につきましては、市民の皆様にご協力をいただいています。市

としましても、まずは公共施設のゴミを減らす努力を関係課と連携を取っていきます。
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ゴミが減ると 
環境以外で何が良いの？ 



ゴミ減量計画は実現できたのか？

データを活かしてゴミ減量化を！

来海：もう一度言います！億というお金が動くので、まず各担当、公共施設のゴミの削減も

大切ですが、いかにしたら負担金が、均等割とか、地域性とか、総合的に削減できるかを、

ぜひ財政課や政策課と検討をしていただきたいです！

来海：次に平成２３年に作成した「ゴミ減量化計画」は、確実に実行されたのでしょうか？

市民生活部長：２３年度から２７年度までの５カ年間、全体のゴミの量の２０％を削減する計

画で、市民の取り組み、事業所の取り組み、また市の取り組みが掲げられており、計画に

基づいて地区説明会等を開催し、ゴミの減量化の推進を図ったところです。取り組んだ結

果、１人１日あたりのゴミの量は２３年度の５３９グラムから、２７年度の５４０グラムということで、

目標の２０％削減とはいきませんでした。引き続き、基本計画に削減の目標を掲げて取り

組んでいきたいと思います。

来海：「重要と思われる課題等を、着実に引き継いでいない事例が発見されました。事務

引き継ぎは組織として継続的に業務を執行していく上で、大変重要なことであります。特

に幹部職員の異動にあたっては、課題を中心に着実な引き継ぎがなされるよう要望いたし

ます」と、昨日代表監査委員の報告がありました。環境衛生課は、事務事業の評価は行っ

たのでしょうか？また、きちんと引き継ぎは行われているのでしょうか？

環境衛生課長：事務事業の評価と、事務引き継ぎは行われています。

来海：引き継ぎは大事です。５年間の途中、ゴミ減量化の審議会で報告書を作成して各地域

を「こういうふうに、ゴミの減量化を進めてください。」と回られました。とても担当課は、努力を

されていると思います。そういう報告書があったことを、引き継いで確認し合っていくのが大事

なのではないかと私は思います。

来海：平成２６年度に市民から事業

提案をしていただくということで、第

１弾が言葉の教育、第２弾がゴミの

データ化でした。提案者は費用を

かけて開発し、各ステーションごとに

タブレットへ入力して、データ化して

いくわけです。月ごととか、地区の

小学校区別ゴミ量前年比較



モデル地区で、ゴミの個別化収集を！

来海：全員協議会で新清掃工場の説明を、「負担金は、

ゴミの量で決まる」と受けました。新聞で、人口が増えて

いる地域でゴミを個別化収集して２割とか削減効果が出

ているというのを知りました。そこで、東京都品川区と神

奈川県葉山町に伺いました。両方ともゴミの収集は直営

で、委託ではありません。経費はもちろん全体で収集す

るよりも１．２倍～３倍ぐらいかかっているそうですが、ゴミの量が２０％削減されていました。

実際、清掃車にも乗って収集してみて、一人暮らしや高齢者のお宅のゴミが出てないと、

見守りにもなると思います。品川も葉山も共通点は、丁寧なルール説明をするとほとんどク

レームがないし、個別化も、５・６年かけてされたそうです。「何でゴミが減るんですか？」と

聞いたら、「一つは、自分の家の前にゴミを出すと、顔が見えるもんですから違反ゴミが減

って削減につながった。」と言う話でした。１カ月、半年、１年とデータが出るから、効果が

あるかどうか分かります。旧西合志町と旧合志町、２カ所ずつ位でモデル的にやってみて、

少しでも効果があるなら考えてみてもいいのではないでしょうか？個別収集のほうが委託

費もかかりますが、何億円という清掃工場の負担金を減らすためです。市長も市政報告会

等で言われますが、これからの合志市の課題は高齢者の一人暮らしや二人世帯が増えま

す。朝議員だよりを配っていると、遠くのゴミステーションに「ふーふー」言いながら持って

行かれる姿を目にします。すぐにとは言いませんが、ぜひ検討していただけますか？

市民生活部長：個別収集は、ゴミステーションに出すことなく、自宅前にゴミを出すことがで

きます。ゴミの減量化が進んで、同時に違反ゴミも減少することは考えられます。また、ゴミ

葉山町で、個別化収集を体験葉山町で、個別化収集を体験

特徴に沿った増減など、データを活かそうと思ったらいかようにもできます。データを引き

継いで、何時分析しようと思われたのですか？

環境衛生課長：データは、平成２７年の４月分からいただいております。２８年度比較をし

ていく予定でしたが、熊本地震がありできていません。２９年度も分析できなかったので、

今年度３年分のデータを、ステーションや行政区ごとに比較検討したいと思っています。

来海：以前、エコ祭りで小学校区別ゴミ量前年比較を展示していました。地区ごとの努力

が分かるので宝の持ち腐れにならないように、新清掃工場の負担金もゴミの量で決まるの

で今後活かしていただきたいと思います。
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事業系ゴミの削減！

ステーションに持って行くのが困難な方にも有効なものと

考えます。しかしながら、全世帯の個別の収集化をすぐ行

うとなりますと、カラスや犬、猫による飛散もあるため、各家

庭において収集バケツも当然用意しなければなりません。

計算上ですが、収集に今まで約２倍の時間がかかるんじ

ゃないかと。また、その当日中にゴミの収集を完了させるこ

とができるのかどうか。当然、モデルをしないと分かりませ

んが、それと同時に、収集車、作業人員を増やして対応するということも考えられますし、

地域によっては道幅が狭く後続車の渋滞を引き起こす等の要因もあります。まずは今年度

からゴミの削減の事業に取りかかり、個別収集化については、もうしばらく担当課で勉強さ

せていただきたいと思います。

来海：バケツを用意するのは大変と言うけど、蓋付きであれば何でもいいです。勉強させ

てくださいということですが、残念ながら渡邉部長が後半年で退職ですので、しっかりと課

内に落とし込んで勉強していただくようお願いします。

来海：次に事業系ゴミが増えていて、事業所さんに削減をお願いされていると答弁があり

ました。コンビニが増えていますが、店の前にゴミ箱があったのが、最近は店の中にありま

す。それぐらい、コンビニのほうも気を付けています。何年か前のゴミを減らそうという会議

の中で、事業者さんの中から出た意見です。事業ゴミを集める業者が契約時間に、「何で

市民生活部長：ネックの事業系ゴミは、５年間で１３.８％増えています。事業ゴミの収集業

者に対しては、今年度は全許可業者を集めて研修を行うところです。事業所については、

当然適正に処理する責任というのが法律で課せられておりますので再確認していただき、

許可業者には事業所に分別の徹底を図ってますよときちんと言えるように研修し、指導を

行っていきたいと思っています。

違反ゴミに説明シールを貼る職員違反ゴミに説明シールを貼る職員

んかんでんよかですよ！」と言われたから出すんです。事業系のゴミの許可は、市です。

事業系収集業者に、許可申請時や、年に１回研修等を、事業系と家庭ゴミ、両方減らさな

いと負担金は減らないんだということを自覚して行って欲しいのですが？
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